

LA ACTUALIDAD

En pró del trabajo femenino

En Barcelona acaba de tener lugar una asamblea en favor del sindicalismo femenino. En Barcelona hay ilustres damas que se precupan constantemente de mejorar las condiciones del trabajo de la mujer. Véase la labor continua y eficaz del Patronato de Obreras de la Aguja. En dicha asamblea tomó parte nuestro paisano señor Sastre, leyendo un trabajo lleno de curiosas anotaciones sobre las condiciones en que se realiza el trabajo de la mujer. Trató luego la historia del sindicalismo femenino, considerándolo no solo como un medio para contrarrestar los abusos de los malos patronos, sino como un arma poderosa para acabar con la tiranía de las sociedades de resistencia.

Para algo más y de trascendencia que lo expuesto por el señor Sastre, serviría el sindicalismo femenino, patrocinado por la Liga de Señoras de Acción Católica: serviría para hacer efectivas las leyes sociales en favor de la mujer y de los niños, que faltan de una fuerza social vigilante y activa, yacen medio muertas sin surtir los efectos que de ellas aguardaba el legislador. La Liga de Señoras de Acción Católica persigue el laudable fin de hacer más llevadera la vida de las obreras, otorgando a estas, protección y ayuda para que dejen de ser motivo de avara explotación; para conquistarles, bajo la enseña y el manto caritativo de Cristo, las mejoras á que tienen derecho en equidad y justicia, para evitar que la indignación y el desamparo les haga rebeldes, ingresando en las filas de las damas rojas.

Ha aquí la trascendencia social de la obra que se persigue. Lograr por el amor y la concordia lo que otras clases alcanzan con la amenaza, acemilero de odios. Aquí donde tan extendido está el trabajo de la mujer, precisamente ese trabajo que ampara el Patronato de Obreras de la Aguja de Barcelona, deberse seguir con solcito interés la trayectoria de esa labor social de las damas barcelonesas, para ver de lograr transplantar á Mallorca organismo tan útilísimo para la protección del débil y para el reinado de la equidad.

Inteligencia y Voluntad

Hétenos en la paz de nuestro estudio, sentados frente á la mesa donde se hallan esparcidos volúmenes y revistas que aguardan nuestra consulta. Llevamos así largo tiempo: paralizada la voluntad, perplejo el espíritu.

Sentimos nuestro entendimiento incapaz de asimilarse las ideas y conocimientos nuevos que nos brindan libros y revistas. Venciendo nuestra inactividad cerebral, nos damos en discurrir que no hay voz tan amiga y desinteresada como nuestra voz interior y por cierta especie de egolatría, escuchamos el dictado de esa voz que se rebela contra nuestra inactividad, fustigándola de este modo: —Hay que concentrar todas las energías; hay que obrar, puesto que toda inacción prolongada conduce necesariamente a la atrofia intelectual y con ella, consiguientemente, al relajamiento moral. Aquí vivimos en medio de la mayor pobreza, pues todos nos damos en trabajar únicamente para resolver el problema de no trabajar. Y nuestra pobreza económica, corre parejas con la pobreza ideal, la que nos lleva á esperar todo de la Providencia, manifestada por un alza de valores, por el azar lotero ó por el favoritismo político.

Al retraimiento imperante, hay que poner una fe y una voluntad tenacitas. Precisa orientarnos estudiando con discernimiento la obra de aquellos pueblos que marchan á la cabeza del movimiento utilitario. Para conseguir los extremos indicados, existe entre nosotros fuerzas latentes bastantes; sólo falta tomarse el trabajo de reco-

jerlas, encauzarlas y aprovecharlas. Nuestro ideal debe ser la conquista de una posición social independiente, para que, una vez ésta conseguida, sigamos trabajando con mayor ahínco, bajo un perfecto refinamiento y una absoluta exaltación de nuestra propia personalidad. La luz imprecisa y lechosa del atardecer invernal nos obliga á encender la lámpara, y ante la pronta y pujante aparición de la luz, sentimos como el despertar de nuestra conciencia, cuya voz nos impele al trabajo. Mas, á esa voz se impone otra voz sutil que expresa con dictados de aforismo lo siguiente: —No hagas caso; sigue inactivo, pues esto es mal de origen, pecado que lleva en sí toda la generación que arranca del siglo pasado, á la que se le educó intelectualmente, sin enseñarle las prácticas del vivir. La ciencia del vivir, estriba en el equilibrado consorcio de la inteligencia con la voluntad. **Jaime FERRER y OLIVER** Enero del año 14.

das aquellas, un matiz sangriento. Y creemos que el Dolor está en las cosas, y siendo éstas infinitas, creemos percibirlo multiplicado, emanando de su esencia. Y las risas, y las campanas, y las voces, y los cantos, nos sueñan á tristeza. Y el crepúsculo matinal, y el oro del sol, y el Angelus de púrpura, y los reflejos del plenilunio sobre las aguas dormidas, parecen que nos cuentan de smargaritas eternas. Pero ni los sonidos son tristes, ni es amargo lo que nos cuenta la Naturaleza. Es que el Dolor interior, ha insensibilizado nuestra percepción exterior. No es que las cosas nos hablen del Dolor. Es que el Dolor, nos ha cegado. El Dolor es oscuro; y nosotros andamos entre tinieblas, atravesando el campo a plena luz del mediodía.

Enrique Heine tiene en el «Libro de los cantares» estas estrofas: ¡Ataracado a tus labios de ambrosía! ¡A tus brazos que tan dulces son! Detenerme quisiera; pero impaciente el látigo oprimía el fluro postillón! ¡Esa es la vida, al Continuo llanto, continuo adica, continuo padecer! ¡Porque, el me amas tanto, no tuvieron tus ojos más encanto, no tuvieron tus brazos más poder!

He ahí, en esa interrogación dolorosa, la condensación de la tierra eterna que gime en los espíritus, refinados, que han querido ver un símbolo, en su peregrinaje de Amor. Y es que han olvidado, que Amor es una Religión. Y que para que una Religión nos cobije maternalmente, hemos de tener fe en ella. Hemos de tener en ella, toda la fe. **Gabriel CAFO.**

COLABORACION

El triunfo de Cataluña

Al cabo de largo tiempo de pelear con brío y denuedo para conseguirlo, ha logrado la región catalana lo que perseguía y aun que no haya logrado que la concesión fuese tan amplia como pretendía ha conseguido poner el primer jaón, muy firme por cierto, de la Mancomunidad.

La Mancomunidad que es el principio de una autonomía que desean tener los catalanes, hacia ya muchos años que flotaba en el aire de Cataluña. Separatis, o llamaron á este sentimiento los periódicos madrileños de más circulación, sin fijarse que al decirlo la idea de separación, partía de ellos, no de Cataluña. Ya fué este impulso lo que motivó aquel formidable movimiento de Solidaridad catalana, á cuyo frente se puso Salmorán, y que fué la única fuerza política que logró dominar el poder que Lerroux tenía en los colegios electorales barceloneses. Muerto Salmorán la Solidaridad, por rivalidades internas, fué perdiendo vigor y fuerza hasta desaparecer por completo.

Pasados unos cuantos años ha revivido en Barcelona el movimiento, cuya petición ha sido constantemente la Mancomunidad, y de cuyo movimiento ha sido la más genuina representación el Presidente de la Diputación de Barcelona don Enrique Prat de la Riba.

Las Mancomunidades han llegado y el apoyo que todos los Gobiernos le han prestado desde el Poder es la mejor garantía de la verdad y de la razón que llevaba Cataluña al pedirlos. Maura las incluyó en la segunda parte de su proyecto de Administración local; Canalejas las aceptó y patrocinó; Romanones las hizo compromiso de Gobierno, costándole el Poder la presentación del proyecto en el Senado, y ahora Dato las ha concedido. Ya tiene Cataluña las Mancomunidades. Los que perseguían el proyecto cifraban grandes esperanzas en la labor de Cataluña si se constituía la Mancomunidad. Ha llegado la hora de que se cumpla lo que ellos auguraban. A última hora y ya constituida la Mancomunidad catalana ha corrido algo que merece ser reflexionado y que se presta á comentarios sobre el estado de opinión que según el viento que reina, guardan ciertas personas y entidades. Los mismos periódicos que antes censuraban al movimiento catalán ahora aplauden la concesión y la constitución de la Mancomunidad. Además de los madrileños les ha salido la criada respondona, pues la Diputación de Madrid ha pedido á las de las Castillas que contribuyan á formar la Mancomunidad castellana. **R. RAMIS TOGORES.**

COLABORACION

Soliloquios

«El peregrino de Amor» Intermezzo ... Como se habrá adivinado, el joven páldo era artista. La sutil sensibilidad en el Dolor, es lo que caracteriza á estas almas. Podría decirse, tal vez, que el Dolor es la madre del Arte. Acaso podría asegurarse que es el verdadero tipo maternal... Lo cual no es obstáculo, para que algunas veces el Destino conceda dicha maternidad á una causa menos sensitiva... La Madre, concibe divinándose; pero también, a veces, concibe la hembra... El joven páldo era artista... Era su arte engendrado en el Dolor de un peregrinaje eterno, de un nuevo Asverhus que buscaba el Amor, para no hablarle nunca... He ahí sus torturas: Sentir la necesidad fatal, imprescindible, imperiosa, de andar buscando el Amor, y tener la angustia del presentimiento, y hasta de la certeza inamata, de no tener que encontrarle jamás. Y he ahí el tema de su Arte, su causa, su medio, y su fin. He ahí la frase musical, la *in ca*, de todo el poema sinfónico... Cuando el Dolor ha florecido en el alma, empaña nuestros ojos. Y al mirar, al reflejarse todas las cosas en nuestras pupilas, creemos ver en to-

Lecturas y Comentarios

La mujer en Inglaterra — Un «ejército mabuco». La prensa de Londres publica una interesante estadística sobre el trabajo de la mujer en el Reino Unido. He aquí el extracto de las profesiones femeninas: Hay 4.771 que son médicos ó cirujanos. Profesoras de segunda enseñanza, idiomas, música, pintura, dibujo, etc., 187.933. Escritoras y periodistas, 5.639. Fotógrafas, 5.126. Pintoras y escultoras, 4.932. Abogadas, procuradoras, etc., 2.000. Carreteras, 947; herreras, 291; barrenderas públicas, 215. Portadoras de carbón, 4. Diseñadoras, 30. Colaboradoras de pasquines, carteles, anuncios, etc., en las esquinas y vallas, 70. A. Bailiños, 49; carpinteros, 6; ladrilleros, 40 fontistas, 3; plomeras, 196; coheiros, 1. En cuanto á las dactilógrafas, empleadas en oficinas y administraciones, etcétera, su número pasa de 50.000. Y es aún mayor la cifra de las mujeres telefonistas, dependientas de comercio, teatralistas, etc.

Ultimamente se ha hablado mucho en Viena de una operación quirúrgica notable, consistente en el «ejército» de una joven fallecida en el brazo de una joven enferma. El profesor Tuffier, de la Sorbona, que hizo un viaje á Nueva York recientemente, ha referido á un redactor de «Le Temps» que existe en la gran ciudad norteamericana, y funciona de hecho, un verdadero depósito de piezas de recambio para operaciones semejantes. La operación de ciertos órganos, los injertos de articulaciones ó de fragmentos de piel, de conductos de arterias, son ahora muy corrientes, y hay en el gran hospital un servicio encargado de recoger las piezas de recambio de los cadáveres, que se conservan en armarios frigoríficos y en una solución de agua salada. El New Medical Hospital, que es el hospital más grande de Nueva York, ha organizado este servicio, que se encarga de la preparación y la conservación de fragmentos de órganos y tejidos destinados á las operaciones que antes íbamos diciendo. Lo más curioso es que las piezas de recambio se expiden á distintos puntos de América, según las van pidiendo los médicos y las van necesitando los pacientes. El doctor Tuffier se hizo enviar á París, por correo, algunas centímetros de piel humana que necesitaba para una operación. Los hombres cada día nos vemos pareciendo más y las máquinas á la ciencia tiene progresos machucos. **ARGOS.**

De Política

El discurso del Sr. Sánchez Guerra Ha sido objeto de muchísimos comentarios el discurso pronunciado por el ministro de la Gobernación en el Congreso conservador. He aquí algunos fragmentos interesantes: «Cómo y por qué estamos en el Gobierno? A vosotros, correligionarios y amigos, menos que á otras personas que figuran en diversos partidos políticos, tendré que referiros, porque en vuestra memoria está presente, la actitud del partido conservador en los cuatro años últimos de dominación liberal. Mil motivos, que serían siempre respetables, aunque sólo fuera por haberse engendrado en la poderosa inteligencia, en el alto espíritu de rectitud de D. Antonio Maura, llevaron al partido conservador á una situación de pasividad, de inacción, de la que muchos nos quejamos; y públicamente, lamentamos, que algunas veces, siempre que se deparó la ocasión, cuando fué lícito hacerlo, sin quebrantar al par los lazos de disciplina, que han sido siempre honor y timbre del partido conservador. Este es el hecho que nosotros, por mil motivos, nos limitamos, á contemplar en cierta pasividad, que nos fué reprochada por no pocas personas que tenían confianza en nuestras doctrinas y en nuestros jefes; la actuación, que no quiere juzgar desde aquí, por las razones que antes apudé del partido liberal y de sus Gobiernos. Sin ninguna clase de colaboración del partido conservador; sin que el partido conservador en el Parlamento, ni fuera de él, lo procurara, ni aun lo deseara, sobrevino la división del partido liberal; y en el instante mismo en que la división se exteriorizó, la minoría conservadora del Senado, con instrucciones, según si entonces á algunos de sus miembros, de su jefe; creyó cumplir un deber sumando sus votos á los votos de los que combatían al Gobierno del conde de Romanones. En buena práctica constitucional (y esto lo hemos aprendido todos en las altas autoridades parlamentarias del partido conservador), oposición de las partes, entre ellas, el Gobierno, es oposición de S. M. que está dispuesta á sustituirlo. Porque es lícito á los candidatos de la política, á los que no tuvieron nunca la responsabilidad del Poder, ni esperar ejercerlo; el estereotipo parlamentario y la guerra de guerrillas, y esos sin preocuparse de las consecuencias; pueden votar en uno ó otro sentido, y pueden no tener en cuenta á sus deberes que los obligan, de un lado con el Parlamento y con el partido á que pertenecen, y de otro lado, con la alta encarnación de la Patria, que reside en S. M. el Rey. (Muy bien, muy bien); pero un parti-

TEATRO PRINCIPAL

HOY SÁBADO

Celia en los Infiernos

Estreno de la última comedia de Pérez Galdós

Nuevo Continental
COMPLETAMENTE REFORMADO
San Miguel, 38.—Palma de Mallorca
Proprietario director Enrique Pedret
Almuerzos á 2 pesetas, de 8 á 11.—Comida á 2,50, de 12 á 2 y Cena á 3, desde las 7 y media á 10.
Pensión desde 5 pesetas en adelante

do de gobierno, no; el partido conservador, no. Y á nosotros, y por convencidos (en lo que á mí toca, puedo asegurarlo) que con absoluta convicción, reiteradamente expresada desde el inicio de la guerra, se nos había dicho: «No; no podemos derribar á lo que no podemos sustituir; estamos arma al brazo, y estamos quietos», y pensando lógicamente, entendieron muchos que desconocían ciertos respetables convencimientos; cuando los votos de la minoría conservadora, sumados á los que combatían al Ministerio del conde de Romanones, derribaban á aquel Gobierno, era que estaba dispuesto á sustituirse. (Muy bien) Y vino la crisis, y con la crisis las consultas, y tras las consultas se llama á la cámara regia de aquel hombre ilustre á quien acompañaban siempre los «cañones» resplandecientes, que se llama D. Antonio Maura; y sobre esa entrevista, un sinnúmero de versiones caprichosas, un tejido de falsedades, las más habidosas insidias. Sólo entre dos personas la entrevista, y sé bien —porque conociéndola, como pocos, he de hacer justicia siempre á la rectitud del Sr. Maura— que él no es responsable de ciertas cosas, que él no ha referido á nadie la entrevista que con S. M. el Rey tuviera; pero es lo cierto que personas que se atribuyen el derecho de estar enteradas, y que se libran de inciens con una autoridad que les falta, han puesto en duda por ahí si el Poder fué ó no otorgado al señor Maura. El Rey, en una Monarquía constitucional (y eso es lo que hace más repugnante la perfidia de los que toman el nombre, sin tener derecho á tomarlo, de uno de los interfectores); el Rey ha de permanecer mudo ante los ataques é imputaciones de los dictados; pero el Gobierno de S. M. es el único que tiene derecho en este régimen á hablar en nombre del Rey, y desde aquí digo y afirmo que una y otra vez fué ofrecido el Poder en la cámara regia á D. Antonio Maura. (Bien, muy bien)

No respeto los motivos; yo no examino las razones; conozco algunas: son todas, sin duda, altas y nobles; sin duda, la inspiración respondió á elevados impulsos de una conciencia rectísima; pero el hecho es que el Sr. Maura no fué el Gobierno, y el partido conservador supo que su jefe no salía de la cámara regia encargado del Poder, y que su jefe, sin ver á nadie, sin saberlo nadie, se ausentó de Madrid. Día llegará en que los motivos de estos acontecimientos se conozcan y se juzguen; el hecho es éste que por nadie puede ser discutido; que S. M. el Rey quiso tener, creyó que no podía tener sino un Gobierno conservador, rote el instrumento parlamentario en la famosa sesión del Senado, y requirió entonces el concurso, ¿de quién? ¡Caprichosamente, de un hombre desconocido, de un hombre que no tenía la confianza del partido conservador! Procediendo, como S. M. el Rey procede siempre, con arreglo á la pura doctrina constitucional y en cumplimiento irreprochable de sus deberes, requirió á aquel hombre público ilustre á quien la última mayoría conservadora, unánime, á propuesta de un Gobierno que presidía el Sr. Maura, había elevado al sitio de la presidencia del Congreso. (Muy bien) Y ese hombre público, atento á sus deberes, consultando las inspiraciones de su recta conciencia, apreciando las dificultades de su situación, ignorando entonces, teniendo hasta entonces el deber y el derecho de ignorar lo que había pasado, de un hombre que no tenía la confianza del partido conservador; procediendo, como S. M. el Rey procede siempre, con arreglo á la pura doctrina constitucional y en cumplimiento irreprochable de sus deberes, requirió á aquel hombre público ilustre á quien la última mayoría conservadora, unánime, á propuesta de un Gobierno que presidía el Sr. Maura, había elevado al sitio de la presidencia del Congreso. (Muy bien)

Y ese hombre público, atento á sus deberes, consultando las inspiraciones de su recta conciencia, apreciando las dificultades de su situación, ignorando entonces, teniendo hasta entonces el deber y el derecho de ignorar lo que había pasado, de un hombre que no tenía la confianza del partido conservador; procediendo, como S. M. el Rey procede siempre, con arreglo á la pura doctrina constitucional y en cumplimiento irreprochable de sus deberes, requirió á aquel hombre público ilustre á quien la última mayoría conservadora, unánime, á propuesta de un Gobierno que presidía el Sr. Maura, había elevado al sitio de la presidencia del Congreso. (Muy bien)

Comentarios de «La Tribuna»

El señor Perez Bueno comenta en La Tribuna el discurso del señor Sánchez Guerra y escribe entre otros párrafos los siguientes: Pero ahora el señor Sánchez Guerra se nos ha ido por los espacios etéreos. Su última educación ó emanación se refiere á la crisis. Después de tres meses, y después de haberlo dicho en Sevilla, ¡el año pasado!, el señor Bergamini, despierta el señor Sánchez Guerra con estas declaraciones freagquistinas: el señor Maura se le ofreció el Poder; una oposición de S. M. (¡recitado, como un chiquillo!) que contribuyera á la derrota de un Gobierno, debe sustituirse; la Corona, en su alta sabiduría, encargó al señor Dato la formación del Gabinete. Se ha lucido el ministro! Lo que ha pasado en las consultas de Palacio sólo lo saben el Rey, el señor Maura y el Gobierno, por referencia del Rey. Y nosotros, que no lo sabemos de referencia, sino de ciencia cierta. En el régimen constitucional y parlamentario no hay secretos ni cachicheos. Ahí están los discursos del Sr. Maura y la cita última que entregó á S. M. Ahí está todo. Eso lo conoce todo el mundo. ¡Qué se le ofreció el Poder! Pero no esa la cuestión, sino esta otra: ¿en qué condiciones? El Poder se puede ofrecer á Mella, á don Melquíades, incluso á Lerroux, si renuncian á sus programas. ¡Encárgame del Poder—decía el señor Maura en su nota—no podría significar sino «la misma política y los mismos procedimientos de 1909». ¡Dónde tiene la memoria el señor Sánchez Guerra! El ingenio ya se lo hemos visto. Eso está escrito y á eso hay que atenerse, señor especialista en parlamentarismo.

Luego si se le ofreció el Poder, se le ofreció sin aceptar las únicas condiciones en que él podía aceptarlo. El señor Maura no se puede convertir en otro, no es como el Gobierno, que firma una carta y hace honor á su firma con un cambio por la espalda. Si se le hubiera ofrecido el Poder al señor Maura aceptando «su política», lo hubiera tomado, y en «esas condiciones» lo tomaría en el acto. El señor Sánchez Guerra, que formaba parte del Gobierno del señor Maura en 1909 y que forma ahora parte del Gobierno del señor Dato, y que formará parte de sabe Dios cuántos Gobiernos, si puede, conocida la política de ayer como conoce la de hoy, ¿es capaz de afirmar que esas dos políticas son las mismas? ¡Es que no se atreve á afirmar el señor Sánchez Guerra que la cuestión

Revista teatral

La copia del amor Acerca del estreno de dicha obra en el Teatro Apolo de Madrid escribe Saint-Aubin en el «Heraldo». «Viérgese ya ha equivocado; la obra presentada anoche no agrada y hecha esta declaración solemne, para que haya pez, tomamos una razón de un singularísimo fenómeno observado anoche. Es el primer cuadro de «La copia del amor» muy alegre, gracioso, movido; no justifica su desarrollo ninguna manifestación de protesta. A poco de alzarse el telón comenzaron las hostilidades. «Es que el público negaba al autor el derecho de llevar á la escena la historia de un desafortunado matrimonio formado por personajes populares, ama, reina de los tableros de «variantes»; el héroe del anillo tauro-

Sin duda esta causa influyó en la derrota y tengan en cuenta que los personajes están presentados con el aspecto de gente buena, simpática...

En cuanto a lo que se refiere al interior de un patio andaluz a la madre que fue famosa y hermosísima bailarina...

Resulta entonces que esos héroes son como «Tabou» y están vestidos al modificado para decir de ellos ni malo ni bueno...

El lidiador de reses bravas repetimos que resulta «Tabou» entre muchos que a diario celebran la presentación escénica de Weyler en la forma acostuada...

Algo, pues, existe que por todos nosotros es prescrito y al saberlo, con jama satisfacción decimos, verdaderamente entusiasmados...

DOS COLOSOS

EL DOMINIO DEL MAR

Londres, 14.—En los astilleros del City de continúan respectivamente los trabajos de construcción del Aquitania, que será el vapor más grande del mundo...

Vacante

Se halla vacante la plaza de Secretario suplente del Juzgado municipal de Alcudia.

Los aspirantes a la misma deberán presentar sus instancias documentadas en la Secretaría del referido Juzgado dentro del plazo de 30 días.

El altar mayor y la fachada del citado templo fueron adornadas con guirnaldas de flores, palmas e iluminadas con cirios.

Esta mañana se celebrará la tradicional bendición de caballerías.

De don Miguel Serra Benassar hemos recibido un artístico cartel anunciador de la Casa Cibat de la que es representante dicho señor.

Recolata a Mahón Anoche salieron para Mahón, en el vapor Isla de Menorca, ciento treinta y ocho reclutas de diferentes cuerpos.

Hoy debutará en el teatro Argentino de Andraitx en donde trabajará también mañana el dueto Les G r i - Uet, que hasta ahora ha venido trabajando en el Teatro Balear.

Baile en La Protectora Esta noche tendrá lugar en la Sociedad «La Protectora» el cuarto baile de máscaras del presente carnaval.

La orquesta que dirige don Baltasar Moyá ejecutará el siguiente programa de baillables: 1.º Pasodoble «El Mantón», Moyá; 2.º Vals «El Lírico», Moyá; 3.º Polka «La Generala», Vives; 4.º Schotis «El Bateo», Ribas; 5.º Vals «Casta Susana», Bater; 6.º Mazurka «La Pilsa», Ribas; 7.º Polka «Casta Susana», Bater; 8.º Schotis «Noche de Verbena», Miralles; y 10.º Pasodoble «Hotel», Rbas.

El Delegado del Banco Vitalicio de España en Baleares nos ha obsequiado con unos hermosos láminas anuncio de dicha entidad.

De Felanitx

Esta mañana a las 7 en la capilla de Nra. Sra. del Rosario de nuestra Iglesia parroquial, se ha unido con el indisoluble lazo del matrimonio nuestro amigo don Ramón Vicens García con la bella y simpática señorita doña Antonia Capó Benassar.

Ha sucedido la unión el Vicario de la Parroquia Rdo. don Bartolomé Vaquer. Ha sido testigo por parte del novio don Miguel Sagrera Capó y don Guillermo Clar; y por parte de la novia don Antonio Andreu Terrasa y don Francisco.

Después de la ceremonia los novios y los numerosos invitados se han dirigido a su casa en donde han sido obsequiados con un succulento y espléndido refresco.

En el tren de esta tarde sale la novia para Palma desde donde se trasladará a Sóller y algunos otros pueblos de la Isla.

Los desamamos feliz duradera luna de miel.

El General Polavieja

El telegrafo nos ha dado estos pasados días la triste noticia de la muerte del General don Camilo García de Polavieja y del Castillo.

El General Polavieja nació en Madrid el día 13 de Julio de 1838, haciendo sus primeros estudios en dicha capital, Malaga y Alcoy.

Muy joven aun tuvo que pasar por el doloroso trance de perder a sus padres mientras que reveses de fortuna le impedían continuar sus emprendidos estudios por ingresar en el Estado Mayor.

campana ascendió de simple soldado a general.

De brigadier fué de nuevo a Cuba, donde luchó con Antonio Maceo, y en 1878 por sus victorias sobre los filibusteros fué ascendido a Mariscal, siendo nombrado gobernador de la provincia de Puerto Príncipe.

Se le encomendó el mando de la provincia de Santiago donde sofocó la rebelión llamada de la guerra chiquita por que apenas duró un año.

Fué promovido, por haber terminado la guerra, al empleo de Teniente general, regresando luego a la Península por no estar conforme con los cambios que se imprimían a la política de B-paña en Cuba.

Fué nombrado Capitán general de Andalucía y por don Antonio Cánovas se le otorgó el nombramiento de jefe superior militar y civil de Cuba.

Desde el alto mando escribió a Silvela, Azcárraga y Romero Robledo diciéndoles que era imposible que poseyéramos perpetuamente la isla y que la política española debía tender a preparar las cosas de modo y manera que pudiera concederse la autonomía sin daño para los intereses y el prestigio de España.

Paso gran empeño en que no se alzaran nuevamente en armas los cubanos, protegiendo el trabajo y la agricultura, procurando atraer al terreno de la lucha legal a los partidos extremos, y no conformarse con las reformas de Romero Robledo dimitió el cargo y pasó a la península.

Fué luego nombrado Capitán general de Filipinas, siendo muy discutido su mando. Cuando regresaba a España fué atacado de una dolencia a la vista y el 31 de Mayo de 1897 desembarcó en Barcelona donde fué recibido triunfalmente, como el vencedor de los tagalos, manifestaciones que se reprodujeron en Zaragoza, por lo que sintió recelos el gobierno que proscribió Cánovas del Casulló, obligándole a salir precipitadamente de Zaragoza para Madrid.

En 1.º de Septiembre de 1898 tomó parte en la política dirigiendo un manifiesto al país, en el que pedía una administración de severa rectitud, elevando la cultura, imponiendo desde los más altos a los más bajos las ideas del deber y de la responsabilidad, acomodando la vida de España a la estrechez en que había caído.

Silvela, aceptando las ideas de Polavieja le nombró ministro de la Guerra en Mayo de 1899.

En 1896 contrajo matrimonio con doña Concepción Castillo de Medina de ilustre familia sevillana, notable por su belleza y discreción.

Fué uno de los que más trabajaron en favor de la Cruz Roja Española. Muere cuando estaba distanciado de la política.

Descansa en paz el alma del ilustre general.

La reconstrucción del piso del Borne

Continúan con bastante actividad las obras de reconstrucción del piso del Borne.

Actualmente hay ocupadas cuatro brigadas con el fin de que aquellas puedan quedar terminadas antes del próximo carnaval.

El señor Alcalde reiteró ayer al señor arquitecto municipal las órdenes que le tiene dadas para que ejerza la mayor vigilancia en la inspección de las referidas obras.

Del ejército

Por acuerdo del Consejo Supremo en fecha 10 del actual se ha concedido pensión de placa y cruz de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo al coronel de artillería don Alvaro Banzá de Mirabó y Palel; y al primer teniente de carabineros don Francisco González Sánchez respectivamente.

Destinos.—El segundo teniente de carabineros don José Orta Juan, ascendido, de la Comandancia de Mallorca a la de Gerona.

También se embarcó en dicho buque el director de la banda del Regimiento de Infantería destacado en dicha isla don Nadal Torrandell.

Para Barcelona anoche salieron en el vapor Rey Jaime II, don Antonio L. Roscos, don Enrique Vilar, don Juan Bosell, don Jorge Pásonal y don Jaime Frontera.

Ayer salió para Ibiza después de una permanencia en esta ciudad el brigada de aquel Regimiento don Manuel Jasso.

El tiempo

Ayer por la mañana continuaban completamente nevadas nuestras montañas, estendiéndose el manto blanco hasta la parte llana de la isla.

Tuvimos ocasión de hablar con distintas personas regresadas de los pueblos manifestándonos que la nevada es general en toda la isla como hace muchos años que no se había visto.

Un vecino de Sóller nos asegura que en el Coll de Sóller, el espesor de la nieve alcanza, ya sea sesenta centímetros, lo que hacía poco meaos que imposible el tránsito por dicha carretera.

Las diligencias de Estallench y Bañalbafar dejaron de venir a Palma a causa de la nevada.

Ayer tarde salieron en el tren de Sóller creyéndose número de familias de Palma con objeto de admirar el panorama que efectúa el hermoso valle de dicha ciudad.

El tiempo continuó durante todo el día de ayer variable sintiéndonos el mismo frío intensísimo del día anterior.

Pasajeros que se trasladaban en carruaje a Valldemosa tuvieron que retroceder a causa del espesor de la nieve que cubría la carretera.

Ayer salieron para Sóller, con objeto de presenciar el espectáculo que los montes ofrecen cubiertos por la nieve, buen número de automóviles los cuales al llegar al Coll vieron obligados a retroceder por no dejar.

les continuar su camino la nieve acumulada en la carretera.

Hoy a las once saldrá para Sóller un tren extraordinario, el cual estará de regreso a las dos y cuarto de la tarde.

Política local

Anteanoche se reunió el Comité del partido liberal ocupándose de las próximas elecciones.

Por unanimidad se acordó tomar parte en la lucha electoral, no determinando el número de candidatos dejando este punto para cuando venga a Palma don Alejandro Roselló que será en breve.

Se enteró el Comité de la carta recibida por uno de los miembros de la misma anunciando la próxima visita a esta isla del expresidente del Consejo señor Conde de Romanones, acordando agasajarle y organizar algunos actos a fin de hacerle grata su estancia en Mallorca.

Tuvimos ocasión de hablar también con uno de los miembros del partido reformista, quien nos manifestó que la Asamblea que se acordó celebrar tendrá efecto el día 25 del actual.

A ella serán convocados los comités locales de la isla, teniendo noticias que todos ellos designarán representantes para asistir al acto.

Respecto a nombres de candidatos nos dijo que es prematuro hablar de ello.

De Porreras

Estos días ha llovido algo devolviendo la benéfica lluvia la alegría a toda la población que estaba con mucha zozobra a causa de la pertinaz sequía, pues durante el tiempo de más de siete meses apenas había caído gota de agua, habiéndose secado muchos pozos y muchas eran las cisternas que estaban vacías.

Ahora con la sazón que hay son muchos los conradados que siembran, estando atareadísimos.

Estaban atareadísimos a causa de no haber llovido en todo el año.

Habráse sembrando muy pocas por haber pasado la época de la siembra.

Ayer llovió otra vez y hoy continúa lloviendo.—C. 16 Enero 1914.

De Sociedad

Ayer dejó de existir después de breve enfermedad don Guillermo Mateu Ripoll, padre de nuestros amigos el oficial de Comercio don Gaspar y del primer Maquinista Naval don Guillermo.

Era persona que por su honradez y afeble trato supo captarse el aprecio de muchos tuvieron ocasión de conocerle.

Descansa en paz. Reciba su apreciable familia y especialmente nuestros amigos la expresión de nuestro pésame.

En el vapor Cataluña llegaron ayer de Valencia, don A. B. Siza, don Ignacio de la Quadra y señora, don Juan Payas, don Arturo Gómez, don Emilio Torres, don Pedro Bivian, don Pablo Mas y don A. Verlequer.

Para Ibiza y Alcanatz salieron ayer en el vapor Istelco, don Miguel Villalonga, don Tadeo Barrasco, don Manuel Villalonga, don José Silvera, don Martín Roca, don Juan Vidal, don Juan Bautista y señora, don Enrique Forast y don Manuel Saso.

De Marsella en el vapor Balear, llegaron ayer tarde don Miguel Homar, don Jaime Vivas y don Pedro Riss.

Anoche para Mahón salieron en el vapor Isla de Menorca, don Eduardo Seres, don José Bellas y señora, don Ignacio de la Quadra y señora y don Miguel Ferrer.

También se embarcó en dicho buque el director de la banda del Regimiento de Infantería destacado en dicha isla don Nadal Torrandell.

Para Barcelona anoche salieron en el vapor Rey Jaime II, don Antonio L. Roscos, don Enrique Vilar, don Juan Bosell, don Jorge Pásonal y don Jaime Frontera.

Ayer salió para Ibiza después de una permanencia en esta ciudad el brigada de aquel Regimiento don Manuel Jasso.

La compra de las aguas

Ayer continuó en el despacho de la Alcaldía, por el notario don José Alcover, la formalización de escrituras de cesión a favor del Ayuntamiento de nuevas percepciones de aguas de la Fuente de la Villa.

Las firmadas ayer fueron las pertenecientes a la Compañía de Férreo carteriles, por la que abonó el Ayuntamiento 7500 pesetas y la de la finca «El Sefarexons» de Es tanca de ses centes» de don Bartolomé Porcel Salem por las que abonó 5000 pesetas.

El tiempo. Estos días se han venido realizando gestiones entre el concesionario de la red de tranvías eléctricos señor Chopitea y los miembros de la Sociedad de tranvías interurbanos para ver de llegar a una inteligencia.

Anoche tuvimos ocasión de hablar con don José Esteve, quien nos confirmó las antedichas noticias añadiéndonos que no había sido posible llegar a un arreglo.

En vista de ello, nos añadimos, hemos acordado prescindir en absoluto de dicha concesión y seguir nuestros trabajos para llevar a feliz término nuestro proyecto.

Este lo tenemos terminado y lo presentaremos al Gobierno en cuanto sea oportuno.

El Patronato Obrero

Dice El Seglar Católico: «El domingo, 18 de enero, a las siete y media de la mañana, en la Iglesia de Montesión, habrá Misa y Comunión general para la Congregación Mariana de Seglares Católicos, Socios del Patronato y jóvenes de las escuelas nocturnas y diurnas.»

Por la tarde, a las seis, tendán los Seglares Católicos su ejercicio acostumbrado, con exposición, rosario, súplicas a San José, sermón por el Padre Guillermo Vives, Director de la Congregación, y bendición con el Santísimo.»

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas. Los vapores Cataluña, Balear y Ciudad de Palma, procedentes de Valencia, Marsella y Cabrera, respectivamente, con la correspondencia, pasaje y carga los dos primeros y lastre el último.

De Héroсандs el vapor Saari, con madería. Salidas. Los vapores Ciudad de Palma, Isleño, Miramar, Rey Jaime II e Isla

SOLO DURANTE EL MES DE ENERO GRAN BARATURA VERDAD Y EXCEPCIONAL ALMACENES MONTANER SINDICATO 2 A 10 Y MILAGRO 1 A 11 Todas las ventas al contado tendrán una rebaja de DIEZ POR CIENTO, incluso las hechuras de sastrería. No dejar de aprovechar la ocasión

«Durante estas pasadas fiestas de Navidad, los amantes del Patronato se han convencido una vez más, que atendidas las simpatías que se va creando todo lo de esta casa entre los jóvenes, los obreros y los protectores, preciso pensar en serio y activar el proyecto de edificar un salón grande y espacioso de espectáculos para recreo moral de nuestras familias y que sirva de noble expansión a nuestra numerosa y floreciente juventud, deseosa de lucir sus habilidades de actores.»

Apenas hay corrillo antes y después de las funciones teatrales en que no se delibera sobre este asunto; mas sólo falta un hombre de corazón masnámico y de intelecto avizor y despañado que recoja estas impresiones y anhelos y forme con ellas un proyecto que guste a todos y sea sobre todo viable, atendidas las fuerzas de nuestros amigos.»

Sin duda que entre los lectores de estos párrafos habrá algunos que lo vean fácil y realizable; pues si es así, que forme un esbozo y lo presente al estudio de nuestras Juntas, que todos se lo agradeceremos y San José se lo pagará.»

La muerte de Polavieja en Palma

La inesperada muerte del general y exministro don Polavieja, causó gran sorpresa en todas partes de Palma. Un buen número de telegramas de pésame a la viuda.

Uno de los primeros en telegrafiar el pésame a la señora viuda de Polavieja fué el presidente de la Asociación de la Cruz Roja de Palma don Manuel Villalonga Pérez, con el siguiente telegrama: «Señora marquesa viuda de Polavieja,

Delegado presidente a nombre de la Cruz Roja Española en Baleares, asume en su sentimiento por la sensada muerte del ilustre finado marqués de Polavieja, Comisario Regio de la Asamblea Española de la Cruz Roja.—Manuel Villalonga.

Además en todas las secciones de la referida benéfica asociación establecidas en Palma y sus suburbios enarboló la bandera a media asta en señal de duelo.

Teatros

Hoy a las seis y cuarto en matineé, a una peseta entrada y butaca y 0.24 pesetas la entrada de paraiso, se celebrará la primera representación de la pética comedia en dos actos de los hermanos Quintero La Rima eterna.

Por la noche a las nueve tendrá lugar el estreno de la aplaudidísima comedia en cuatro actos original de don Benito Pérez Galdós, uno de los más grandes éxitos de la presente temporada en Madrid. Celia en los infiernos.

Mañana domingo a las ocho se estrenará la gran comedia en tres cuadros de los hermanos Quintero Fortunato estrenada con mucho aplauso el pasado año en Madrid.

Completará el programa la tierna comedia de Martínez Sierra Canción de cuna, de la que la compañía del señor Villagómez hace una creación.

La película Marco Antonio y Cleopatra se proyectó ya algunas arte escenas concurrencia.

En pro prueba lo que dijimos ayer, que la película estrenada después de Quo vadis...? y Los últimos días de Pompeya, no puede causar sensación.

Hoy debutarán en este teatro dos números de variedades.

El artista Eed Saida con sus escenas fantásticas luminosas y reproducción de cuadros artísticos.

Y The Dolmits con sus trabajos de ilusionismo.

El lunes próximo debutará Grand Calvet con su perro «Triss» que llama el animal más inteligente de la raza canina.

Mercado de Inca

Almendrán, de 151/50 a 00/00 pesetas los 42/22 Kg. (quintal). Trigo, de 12/50 a 09/00 pesetas los 74/18 litros (cuartrón). Candeal, de 20/00 a 00/00 id. Cebada del país, de 10/50 a 00/00 id. Id. forastera, de 10/00 a 00/00 id. Avena del país, de 9/00 a 00/00 id. Id. forastera, de 8/00 a 00/00 id. Id. forastera, de 19/50 a 00/00 id. Id. para ganado, de 19/00 a 00/00 id. Maiz, de 14/50 a 00/00 id. Frijoles, de 00/00 a 00/00 id. Habichuelas (confitas) de 87/00 a 00/00 id. Id. blancas, de 34/00 a 00/00. Garbanzos, de 00/00 a 00/00 id. Cerdos cebados, de 15/00 a 00/00 id. la arroba. Asafrán, de 3/00 a 00/00 onza. Huevos pasos, de 00/00 a 00/00 id. los 42/22 Kg. (quintal). Albacorecos, de 0/00 a 0/00 id. Algarrobos de 0/00 a 0/00 id.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer: Entradas. Los vapores Cataluña, Balear y Ciudad de Palma, procedentes de Valencia, Marsella y Cabrera, respectivamente, con la correspondencia, pasaje y carga los dos primeros y lastre el último. De Héroсандs el vapor Saari, con madería. Salidas. Los vapores Ciudad de Palma, Isleño, Miramar, Rey Jaime II e Isla

DON GUILLERMO MATEU RIPOLL HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIR LOS AUXILIOS DE LA LESIA E. P. D. Su desconsolada esposa, sus hijos, hermanas, sobrinos, nietos, sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos que sirvan encomendar su alma a Dios y asistir al Rosario y funeral que se celebrará hoy a las once y tres cuartas y doce respectivamente en la parroquia de San Nicolás y seguidamente a la conducción del cadáver al Cementerio de esta ciudad. No se invita particularmente. Casa mortuoria: Plaza Mercado, 18. El Sr. Obispo ha concedido 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS PLAZA DEL MERCADO, 19 BANCA—BOLSA—VALORES—COUPONES—CAMBIO CUENTAS CORRIENTES—DEPOSITOS—CAJA DE AHORROS En breve inauguración del servicio de CAJAS DE ALQUILER Nos encargamos de timbrar en Bérgica los valores cotizados en dicho país como las CEDBLAS ARGENTINA Y URUGUAY. HORAS DE DESPACHO: De 9 a 13 y de 15 a 17

Importantisimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapour, Veri 10 donde permanecerá únicamente el próximo sábado día 24 de Enero, el reputado ortopedista de Barcelona don Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragos Cuadrúple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho a todos los demás sistemas conocidos.

Esta planamente demostrado que el quebrado que no cura con tan maravillosos bragos no se cura con ningún otro, que nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragos del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herida hasta su completa curación. HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLOS.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las devieuciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.

NOTA.—Intente presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el próximo sábado día 24 de Enero en la Fonda del Vapour, calle de Veri, donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechan este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona Unión, 13.

de Menorca, para Cabrera, Ibiza y general, con plática por el Rdo. Padre Alicante, Argel, Barcelona y Mahón, respectivamente, con la correspondencia, con lastre el primero y pasaje y carga los restantes.

—Para Valencia el vapor alemán Diana, con lastre.

—Quedó despachado para Alcudia el laud Internacional, con lastre.

—Esta mañana llegará de Barcelona el vapor Rey Jaime I.

—Esta noche saldrá para Barcelona el vapor Belver.

CULTOS

Para hoy Jubileo de Cuarenta horas Continúan en el Socorro: Todo como el día anterior.

Empiezan en Santa Magdalena dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús y a San Antonio Abad: Exposición a las seis; a las siete y media el ejercicio de la novena de Nuestra Señora de la Misericordia durante una misa; a las diez Misa mayor cantada por el Rdo. Comandante y sermón por el Rdo. don Antonio Roselló, Pbro; por la tarde a las seis Rosario, Trisagio solemne, gozos de San Antonio y reserva de S. D. M.

Otras funciones En San Nicolás, a las nueve y media se cantará Tercia y acto seguido la Misa mayor en honor de San Antonio Abad.

En San Antonio, fiesta en honor del Santo Anacoreta: A las diez y media se cantará la Misa mayor, con música y sermón por el Rdo. don Jerónimo Pons, Pbro; el anochecer Rosario y un devoto ejercicio dedicado al Santo Abad.

Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de los Desamparados en el Socorro.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Concluyen en el Socorro en honor del milagroso Niño Jesús de Praga: A las ocho exposición y misa de Comunión general, con plática, Armonium y motetes, para los Sres. Alumnos y demás personas devotas del Niño Jesús de Praga. En esta misa recibirán por vez primera el Pan Eucarístico varios alumnos del Colegio de PP. Agustinos; a las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. P. Vicente Menéndez, O. S. A.; por la tarde a las seis y media Rosario, sermón por el Rdo. P. Natalino Herrero, O. S. A., cánticos al Divino Niño, procesión solemne, bendición y reserva de S. D. M.

Continúan en Santa Magdalena en honor del Sagrado Corazón de Jesús y San Antonio Abad: Exposición a las seis; a las nueve Misa mayor; por la tarde a las seis Rosario, ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús, gozos y reserva de S. D. M.

Otras funciones En la Misa mayor de la Catedral-Basilica predicará el M. I. señor don Miguel Roca, Maestrescuela.

En Capuchinos, la V. Orden Tercera tendrá su reunión mensual: A las siete y media misa de Comunión

Zorraquino No hay mejor vestido mas sano y nutritivo. Vente única en Palma Colmado PAJARITA San Nicolas, 6 A LOS EXPORTADORES MALLORQUINES José Arbons, (Representante) «Granja Mallorca»—San Sebastián A limitat representacions per a la venta d'una producció de melles, melles en el Norte de España, marca florera y anísidos. Exclusivo depósito de los magníficos pianos BERNSTEIN WOLF Castell y Argelés (Sucesores Banqué) Santo Domingo, 6

TELEGRAMAS

UN ARTICULO DE SANCHEZ TOCA

Madrid 16 a las 16:30
Nuestra situación financiera.—La guerra de Marruecos.—La baja de los valores.—La actitud del Banco.—Manera de salvar la situación

La revista titulada La Semana Financiera, publica un artículo del exministro conservador don Joaquín Sanchez de Toca cuyo título es: «Nuestra situación financiera».

Dice el señor Sanchez Toca que desde 1908 en que empezó la guerra de Marruecos se abrió con esta campaña un abismo para España, en el cual precipitamos cada año cien millones de pesetas.

Estos excesos de gastos en los presupuestos y los consiguientes déficits á que aquellos dan lugar debieran ser cubiertos con una deuda que estuviera consolidada, pero en vez de esto se recurrió á los bonos del Tesoro que apeararon toda la facultad de disponer del capital flotante; ocasionando ello una depreciación gran de en los valores consolidados hasta el punto de que desde 1909 hasta hoy han perdido buen número de enteros los valores predilectos en la Bolsa, los cuales siguen persistentes en la baja.

El Banco de España, sigue diciendo el articulista, á medida que se acercaba la fecha señalada para el límite de la circulación de los billetes iba restringiendo el crédito de sus operaciones; y esta actitud del Banco pone á todos en zozobra. Si no se enmienda la situación actual del mercado nacional y del dinero, se prevén gravísimos quebrantos tanto para los intereses privados como para el crédito público, por alejarse de cada vez más la posible consolidación de la actual deuda flotante.

Termina su artículo el señor Sanchez Toca, diciendo que cree que á instancias del Banco de España puede dictarse por el ministro de Hacienda una Real orden, autorizando al Banco para expedir certificados de depósitos ó sean billetes garantizados mitad en oro y mitad en plata, salvándose de esta manera en parte la argüística situación actual financiera.

EL FRIO EN ESPAÑA

Madrid 16 a las 20
Temporales y nieve en toda España.—Obreros sin trabajo y sin albergue
Continúan en toda España las nevadas y los frios intensos. El temporal de nieves en la parte Norte es grande. De Oviedo comunican que reinaba ayer un frío intensísimo. En Bilbao á causa de las nevadas ha tenido que suspenderse la circulación de coches y tranvías. En las minas huelgan forzosamente millares de obreros. El Ayuntamiento ha repartido más de 4 000 raciones de viveres faltando albergue para tanto infeliz damnificado por los actuales temporales. Se ha abierto la plaza de Toros á fin de que puedan recogerse en ella. En San Sebastián también ha nevado copiosamente ocasionándose buen número de caídas y accidentes. Algunos barcos de pesca tuvieron que refugiarse en el puerto, de arribada forzosa. El tiempo continúa amenasante.

LA HUELGA DE RIOTINTO

Madrid 16 a las 16:30
El gobierno dedica atención preferente al conflicto
Los señores Dato y Sanchez Guerra conferenciaron acerca del conflicto de Riotinto que absorbe toda la atención del Gobierno.

Dió cuenta de la dificultades que encuentra la Comisión arbitral por parte de los representantes de la Compañía.

Acercá de la detención de los individuos que tomaron parte en la colisión de la huelga, que se encuentran en Huelva, dijo el señor Dato que no fueron detenidos en virtud de disposición gu-

bernativa sino cosa del Juez de Valverde.

Los obreros se muestran deferentes y esperan la llegada de los comisionados de Londres. Niegan los obreros que el movimiento sea político sindicalista. Se trata de una cuestión puramente económica para el mejoramiento de la condición de los obreros.

Madrid 16 a las 24
Manifestaciones de Egocheaga
Reinan impresiones optimistas acerca del conflicto obrero de Riotinto.

Egocheaga, delegado de los obreros ha manifestado que confía que el lunes se habrá solucionado el conflicto, pues cree que el Consejo de Administración reconocerá el deber de la Compañía de cumplir los compromisos adquiridos por la Dirección el 18 de Noviembre último.

Ha negado que el conflicto tenga carácter político alguno sino puramente económico. Conferencia entre obreros.—Impaciencia.—Se esperará el lunes

Los obreros representantes de Riotinto han conferencia por telégrafo con sus compañeros de Huelva.

Estos se mostraban impacientísimos por declarar el paro é iban á prescindir de ellos para tomar acuerdos definitivos y radicales.

Los de aquí les han dicho que no están impacientes porque han dado palabra al señor Dato de esperar que vengán los Consejeros de la Compañía de aquí al lunes, siendo posible que haya algo que pueda resolver la cuestión, siendo posible que traigan alguna solución que convenga á los obreros.

LOS SUCCESOS DE PORTUGAL

Madrid 16 a las 16:30
La huelga portuguesa.—Los huelguistas hacen volar puentes
Comunican de Badajoz que en Portugal continúa la huelga de ferroviarios.

Los huelguistas en varios puntos han volado los puentes de la línea férrea cortando también el telégrafo y el teléfono.

La correspondencia se conduce en automóviles siendo algunos detenidos por los huelguistas

En Mafrá unos desconocidos asaltaron el tren luchando los viajeros que resultaron heridos.

La estación del Entroncamiento está en poder de los huelguistas.

La tropa se dirige en camiones para ocupar dicha estación. Diariamente se fugan presos políticos.

El Gobierno ha destituido á Hslvas y por esta causa hoy llegó á Badajoz en automóvil conduciendo la correspondencia.

El Gobierno portugués ejerce gran reserva.

Madrid 16 a las 20
La situación de Portugal.—Los huelguistas no ceden.—Detenciones
Nuestro ministro en Lisboa ha dado cuenta al ministro de Estado del curso de la huelga de ferroviarios latente en aquella capital la cual sigue en el mismo estado.

De Lisboa no sale ningún tren. Los consejeros de las Compañías ferroviarias cuyos obreros no han promovido la huelga se han negado á recibir la delegación de los huelguistas que fué á conferenciar con ellos.

Un tren corto que salió de Lisboa se vió obligado á retroceder á pesar de que iba protegido por las fuerzas republicanas. En los alrededores de aquella capital la policía ha detenido á 31 obreros huelguistas por haberles encontrado levantando los rieles de la vía.

Madrid 16 a las 24
Telégrafos cortados.—Detención
Comunican de Badajoz que en Alcántara, Cascaes y Estaril han sido cortados el telégrafo y el teléfono.

La policía ha detenido al jefe del movimiento telegrafista don Eduardo Matas acusado de haber rotado los aparatos telegráficos. Circulación de trenes suspendida.—Ofrecimiento de la empresa de vapores.—Líneas levantadas.—Máquinas inutilizadas

Desde Oporto dan cuenta de

que ha quedado suspendida la circulación de trenes.

Una empresa de vapores se ha ofrecido para transportar la correspondencia por mar entre Aveiro y Quintans.

Los huelguistas han levantado los railes en una larga extensión empleando la dinamita habiendo quedado detenidos en Espinho varios trenes.

Han sido detenidos varios individuos extraños á los obreros. En Calda varios huelguistas se apoderaron de varias máquinas inutilizándolas para la marcha.

En Olivares ha sido levantada la línea en una extensión de más de cinco kilómetros rompiendo la línea telegráfica.

Ha sido detenido el Gobernador Militar de Gracia.

Acuerdo de la huelga.—Adhesiones
El acuerdo de la huelga se tomó en la Asamblea magna que se celebró en el local de la «Caja Económica Obrera».

Los huelguistas han recibido inñinidad de adhesiones.

Madrid 16 a las 20
Melquiades Alvarez á Alicante
Mañana saldrá de esta Corte para Alicante el jefe del partido reformista don Melquiades Alvarez.

Madrid 17 a las 24
Nueva Juventud Liberal Conservadora
Han sido presentados hoy á la Dirección de Seguridad para su aprobación, los estatutos de la nueva sociedad «Juventud Liberal Conservadora».

FALLECIMIENTO DE POLAVIEJA
Madrid 16 a las 16:30
Entierro del general Polavieja
Mañana asistirá todo el Gobierno al entierro del cadáver del general Polavieja.

Madrid 16 a las 24
La Capilla ardiente.—Misas
El cadáver del señor Polavieja ha estado expuesto durante todo el día en la Capilla ardiente.

Por la mañana se han celebrado varias misas, siendo uno de los celebrantes el señor Obispo de Sión, comulgando la familia del finado.

Telegramas de pésame
Durante todo el día se han recibido en la casa del general Polavieja inñinidad de telegramas dando el pésame á la familia.

Entre ellos figuran los de los generales Marina, Rivera, Jordana, otro de la señora Condesa de Paris y otro del señor Montenegro Rics.

Veteranos que han pedido para orar ante el cadáver
Esta mañana se han presentado en la casa del general Polavieja varios soldados veteranos, que tomaron parte en la guerra del Norte de Cuba, pidiendo autorización para orar breves momentos ante el cadáver del general, á lo que ha accedido inmediatamente la familia.

Legada del hijo de Polavieja
En el expreso de Andalucía ha llegado el hijo Alfonso, del difunto general Polavieja.

Al llegar á su domicilio se ha desarrollado entre madre é hijo una escena tristísima.

No se admiten coronas.—La Presidencia del entierro
Por disposición testamentaria no se han admitido coronas.

El acto del entierro lo preside el infante don Carlos, en representación de S. M. el Rey.

Madrid 16 a las 20
Incendio en la embajada de España en Rusia
El encargado de negocios de España en San Petersburgo ha dado cuenta al Ministerio de Estado del incendio ocurrido en nueva Embajada en la expresada capital.

El incendio fué producido por el calorífero, pero no causó deterioro alguno ni en el mobiliario ni en los documentos que se guardan en la Embajada.

La Familia Real patinando en la Casa de Campo
Los Reyes don Alfonso y doña Victoria, todas las infantas y el infante don Carlos, con los marqueses de Viana y de Torrecilla, el mayordomo mayor de Palacio duque de Santo Mauro, el embajador de los Estados Unidos en España y otros aristócratas pasaron la tarde patinando en el lago de la Casa de Campo, la superficie del cual estaba cubierta por una espesa capa de hielo á causa del intenso frío que hace.

La tarde se pasó sin novedad, excepto algunos incidentes cómicos, sin importancia alguna.

Las acciones del Banco Hispano-Americano se cotizan á 100. Regladores de la propiedad
Una representación de regladores del director del ramo visitó al ministro y al subsecretario de Gracia y Justicia para interesarle en la reforma de los aranceles judiciales en lo referente á títulos y documentos inscribibles autorizados é intervenidos por la autoridad judicial en el sentido de una mayor economía en su coste.

Decretos de Fomento é Instrucción pública
Del ministerio de Fomento se ha firmado una disposición dictando reglas á que ha de sujetarse la administración del personal facultativo de obras públicas.

Y de Instrucción pública se firmaron los siguientes decretos. Concediendo la gran cruz de Alfonso XII á la infanta doña Paz y al general Marvá.

Modificando algunos artículos del reglamento de la Dirección del Instituto Geográfico y Estadístico.

Despacho regio
Despacharon con el Rey los ministros de Fomento é Instrucción pública sometiendo á la regia firma varios decretos.

La bandera del acorazado «Alfonso XIII».
El ministro de Marina general Miranda dió cuenta al Rey de la llegada de la comisión de la bandera para el nuevo acorazado «Alfonso XIII» que regala la colonia española de la Habana.

El capitán general de Valencia gravísimo.
Dicen de Valencia que el general Aldave sigue gravísimo con pocas esperanzas de salvación.

Telegrama del comandante de la Escuela
En el ministerio de Marina se ha recibido el siguiente telegrama del comandante general de la Escuela:

«Abierta la caja de caudales del crucero «Reina Regente» la existencia que existe en ella está conforme con el libro de Caja, pendiente solo de liquidación que practique el comisario.

Continua sin presentarse el conductor.

Viaj. del ministro de Instrucción á Barcelona
Preguntado el ministro de Instrucción pública señor Bergamín respecto á su viaje á Barcelona para asistir á la fiesta conmemorativa del 150 aniversario de la fundación de la Academia de Ciencias, dijo que espera que le avise el gobernador, pues tan solo se propone concurrir á la sesión de clausura.

Validez de estudios
Acercá de la reciente disposición dando validez á determinadas asignaturas en la Escuela de Caminos para los cursos en las Escuelas de Arquitectura, dijo el ministro que no hecho sino cumplir un precepto legal conforme á la ley de Instrucción pública de 1857 que hace válidas las asignaturas aprobadas en cualquier centro oficial en otros determinados centros de Enseñanza.

Madrid 16 a las 20
Incendio en la embajada de España en Rusia
El encargado de negocios de España en San Petersburgo ha dado cuenta al Ministerio de Estado del incendio ocurrido en nueva Embajada en la expresada capital.

El incendio fué producido por el calorífero, pero no causó deterioro alguno ni en el mobiliario ni en los documentos que se guardan en la Embajada.

La Familia Real patinando en la Casa de Campo
Los Reyes don Alfonso y doña Victoria, todas las infantas y el infante don Carlos, con los marqueses de Viana y de Torrecilla, el mayordomo mayor de Palacio duque de Santo Mauro, el embajador de los Estados Unidos en España y otros aristócratas pasaron la tarde patinando en el lago de la Casa de Campo, la superficie del cual estaba cubierta por una espesa capa de hielo á causa del intenso frío que hace.

La tarde se pasó sin novedad, excepto algunos incidentes cómicos, sin importancia alguna.

Estado del general Aldave.—Impresiones pesimistas
Comunican de Valencia que el general Aldave continúa gravísimo, siendo empero inexacto que e le haya vaticado.

Se encuentra bajo la influencia de las inyecciones de morfina. La impresión de los médicos es pesimista.

Disposiciones de «La Gaceta», «La Gaceta» publica las disposiciones siguientes: Disponiendo que las Diputaciones provinciales é Ayuntamientos se atengan en cuantos contratos celebren para toda clase de servicios y obras públicas á los preceptos de la ley de 14 de Febrero de 1907, para la protección de la producción nacional.

Anunciando por oposiciones la plaza de oficial quinto, vacante en la Comisaría de seguros. Posición tiroteada.—Municiones de artillería.—Sin novedad en nuestro territorio

Dicen de Larache que la posición de Seguedilla ha sido ligeramente tiroteada. Se han convocado municiones de artillería desde Arcila á Buñafas.

En Ceuta, Tetuán y Melilla no ocurre novedad alguna.

Madrid 16 a las 24
Detención
Se ha recibido un telegrama del Gobernador de Sevilla dando cuenta de que ha sido detenido en dicha capital el joven Humberto Sánchez Molina, autor de un robo verificado en casa de sus padres.

Se le han ocupado 900 pesetas en metálico, un reloj de oro, un aderezo y otras joyas de valor. El detenido será trasladado á Madrid.

Obligaciones del Tesoro
Mañana se abrirán las ventanillas del Banco de España para ceder al público obligaciones del Tesoro por la suma de 19.887.500 pesetas por el plazo de seis meses al cuatro y medio por ciento de interés.

El premio Fasternast
La Academia Española ha votado el premio Fasternast para el señor Banco Belmonte por su libro «Poemas al sembrar de los trigos».

Función á beneficio de la Prensa
La función celebrada en el Real á beneficio de la Prensa, ha resultado brillantísima.

El teatro estaba lleno. La familia Real ha dejado de asistir á la función con motivo del fallecimiento del general Polavieja.

Se ejecutó el programa conocido, siendo aplaudidos todos los artistas y en especial las señoras Gagliardi y Storchio y los señores Anselmi, Polet, Borchere y el Mueño Padavani.

La Mancomunidad castellana
El Presidente de la Diputación Provincial de Madrid ha celebrado una conferencia con el señor Gobernador civil acordando dirigirse á las Diputaciones que formarán la mancomunidad castellana, para que antes del día 15 de Febrero contesten á la circular que se les ha dirigido referente á la constitución de la misma.

MENCHBIA
NOTICIAS DEL EXTRANJERO
Barcelona 16 a las 23
La huelga del Cabo
Johannesburgo.—Hoy los obreros huelguistas ferroviarios han entrado nuevamente al trabajo. La huelga puede darse por definitivamente terminada.

Empréstito en Méjico
Méjico.—El Presidente de esta república general Huerta ha publicado un decreto autorizando el empréstito.

Esta medida la ha tomado Huerta impulsado por las solicitudes recibidas en este sentido. ¿Vapor perdido?

Londres.—Se ignora el paradero del vapor alemán Danía que debía llegar el lunes de esta semana á la Habana procedente de las islas Azores, cuyo buque llevaba á bordo 300 pasajeros. Se cree que ha naufragado.

La política en Rumania.—Solución de la crisis
Viena.—El periódico Freie

Presse publica un telegrama de Bukarest que dice que el rey de Rumania ha encargado al jefe del partido liberal, Bratianu, la formación del nuevo Gabinete.

La Legión de honor para un catalán
Paris.—El Presidente del Consejo de Ministros Mr. Doumergue ha propuesto al violoncelista catalán Pablo Casal para caballero de la Legión de Honor.

Préstamo á Prusia
Berlin.—La Administración financiera del reino de Prusia ha encargado al Sindicato prusiano que emita 400 millones de marcos en bonos del Tesoro de dicho reino, cuyos bonos serán reembolsables y devengarán intereses al cuatro por ciento.

Estos 400 millones solo servirán para atender á las necesidades de Prusia, pues el imperio alemán nada necesita.

Amirante fallecido
Tokio.—Se han celebrado suntuosos funerales por el alma del almirante Yto fallecido en la mañana de anteayer.

La huelga portuguesa de ferroviarios
Paris.—El Ministro de Portugal en esta ciudad ha comunicado que la huelga ferroviaria de Lisboa ha sido exagerada.

Afirma que circulan bastantes trenes y que los huelguistas están dispuestos en su mayoría á reanudar el trabajo si se garantiza por el Gobierno la libertad del mismo.

El Gobierno de Turquía y el atentado contra Cherif Pachá
Constantinopla.—El Gran visir en una nota que ha entregado á la prensa niega la intervención del Gobierno en el atentado frustrado cometido ayer en Paris contra el jefe del partido radical turco Cherif Pachá.

La versión que ha dado éste del suceso es una calumnia. Si el agresor es agente de policía, termina la nota, no obró por instigación de nadie sino por cuenta propia.

CORRESPONSAL DE BARCELONA
Barcelona 16 a las 25
El viaje del señor Bergamín
El ministro de Instrucción pública señor Bergamín aplaza su llegada á Barcelona el lunes por la noche hasta el martes por la mañana.

Probablemente el miércoles irá á Tarrasa al objeto de visitar la escuela Industrial.

Estatutos aprobados
Un telegrama recibido de Lérida dice que aquella Diputación ha aprobado los estatutos que ahora tienen aprobación todas las Diputaciones para la Mancomunidad.

Audiencia en Africa
El ministro de Gracia y Justicia ha consultado á los jueces de esta ciudad, preguntándoles si alguno tiene deseos de ir al Norte de Africa en donde probablemente se creará una Audiencia.

Reclutas á Marruecos
En los vapores «Lister», «Lázaro» y «Benlliure», han salido para Africa las reclutas destinadas á aquellas posiciones españolas.

Los reclutas iban todavía vestidos de paisanos. Funerales y velada necrológica
En el Seminario se ha celebrado el anunciado funeral en sufragio del que fué Obispo de Barcelona doctor Laguarda.

Han asistido al acto los catedráticos, todos los alumnos y un público numeroso. Por la tarde ha tenido lugar la velada necrológica.

Hueros en el piso de la Enriqueta Martí
En el piso de la calle de Picalves donde vivió la secuestradora Enriqueta Martí se ha hundido el pavimento apareciendo buena cantidad de hueros envueltos en trapos.

Dichos hueros han sido entregados inmediatamente al Juzgado que ha pedido un informe á la facultad de medicina. Los temporales y los trenes.—Tren que no llega
En la estación de Madrid, Valencia y Francia, se ha puesto un aviso diciendo que la compañía no responde de la puntualidad de

la llegada de los trenes, á consecuencia de los temporales.

El correo de Francia no ha llegado hoy. Candidatura de Salas Antón
Los sindicalistas y los socialistas de Sabadell han ofrecido al señor Salas Antón la candidatura por aquel distrito.

Perforadores estallados.—Un muerto y varios heridos
En las obras que se están realizando en los tuneles de Garaf, han estallado dos perforadores, ignorándose la causa.

Han resultado un muerto, dos heridos graves y 8 leves. Al mismo tiempo se ha derrumbado un edificio cercano á las oficinas de las obras, resultando contusos to los los escribientes.

Probable unión electoral
Un periódico dice que es probable la unión electoral de los regionalistas con los datistas.

El lock-out de los carpinteros
Un patrono carpintero me dice que es casi seguro que el próximo lunes declararán el «lock-out», ea vista de la insistencia de los obreros en boycotear algunos talleres.

El tiempo
Hoy el cielo ha permanecido encapotado disminuyendo el frío. Al anochechar ha caído abundante nieve. Después ha caído recia lluvia que ha deshecho la nieve.

Ahora el tiempo continúa lluvioso. Funciones suspendidas
En algunos teatros se han vuelto á suspender esta noche las funciones á causa del mal tiempo.

BUXARBU
Espectáculos
Teatro Prinsopal
Compañía dramática de Francisco A. de Villagómez.
Función para hoy á las seis y cuarto.—La Roca Eterna.
A las nueve.—Celia en los Indios.

Teatro Lirico
Función de cine.
Teatro Balear
Función de cine y el dueto Geri-Uscit.
Teatro La Protectora
Función de cine.

Oficinas de Obreros Católicos
Función de cine.

Se pierden embotellados por encoque FRIAS las aguas más eficaces de VALLE DE VICHY
Fuente SAINT-LOUIS
St. Yorre cerca Vichy (Francia-Alta)
CURAN DE VERDAD A DOMICILIO
ESTOMAGO—NIGADO—RISORES

ANTONIO SUAU Y HERMANO
titan el gusto de participar á todos los señores clientes y al público en general, haciendo esta bebida y habiéndolo abierto un Salón de Peloteo, situado en la calle de Mía, números 16 y 18, San Espoleto. Darán razón en el número 23 de la misma calle.

RIBERA, 16
SE VENDE piso, con abundancia de agua, una casa para el orlado y toda clase de comodidades, situada en la calle de Mía, números 16 y 18, San Espoleto.

Darán razón en el número 23 de la misma calle.

Isleña Marítima
Compañía Mallorquina de Vapores
AVISO IMPORTANTE

Para dar cumplimiento á las disposiciones vigentes sobre Vidos Consulares en los manifiestos de carga y listas de pasajeros destinados á Francia y Argelia, esta Compañía «Isleña Marítima» ha fijado los días y horas que á continuación se expresan para el despacho de los pasajeros y mercancías destinados á Marsella y Argel que hayan de embarcarse en los buques de la misma.

Para Argel los Jueves de 8 y media á 11 de la mañana.

Para Marsella los Sábados de 8 y media á 11 de la mañana.

NOTA: Los pasajeros que no estén despachados en los días y horas fijadas no podrán embarcarse.

OTRA: Las mercancías destinadas á Argel se recibirán sobre muelle desde los miércoles de 8 y media mañana hasta los jueves á las 10 de la mañana.

Las mercancías destinadas á Marsella se recibirán sobre muelle desde el viernes mañana hasta los sábados á las 10 mañana.

Palma 3 Enero 1914.—Por la «Isleña Marítima», S. S. Director,

